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Femmes, enfants, droits humains et respects, égalités des genres, enjeux écologiques, 
changements  climatiques, éco-anxiétés,  migrations  et  droits  des  réfugiés,  appartenances, 
identités plurielles, guerres, corruptions, autoritarismes, pauvretés, insécurités alimentaires, 
pandémies, santés et enjeux de soin, compréhensions globales, accès aux savoirs pour toutes 
et tous, respects des différences, droits LGBTQ+, justices reproductives, sécurités et 
cybersécurités, libertés d’expressions, vérités, presses et diffusions des connaissances 
scientifiques, coopérations mondiales… etc.

VERTIGE !

Les sculptures de Maskull Lasserre articulent et 
synchronisent deux réalités — ou plus — apparemment 
inconciliables, et les étincelles qui en résultent 
enflamment l’imagination.

Maskull Lasserre: Vertigo, 2011 Maskull Lasserre's 
sculptures span and synch two or more seemingly 
incompossible realities, and the sparks that fly in the 
process light a fire in the imagination | Maskull 
Lasserre : Vertigo, 2011

L’humanité s’est longtemps consacrée à questionner, apprendre, douter et tenter 
de comprendre ses réalités.

Les futurologues, artistes  et  écrivains  de science-fiction expriment leur anxiété  face à ce 
vertige et créent des espaces pour leurs recherches, souvent décrits métaphoriquement 
comme le  trou noir. Le futur peut nous inspirer, nous effrayer ou nous blesser — il  peut 
sembler inaccessible et sombre, provoquant une anxiété dépassant les réalités présentes. Le 
futur est de plus en plus perçu comme une matière de science-fiction.

Dans cette perspective, l’histoire et la pratique de la futurologie comme discipline deviennent 
un exercice complexe : anticiper toutes ces réalités difficiles dans un nouveau spectre du futur. 
Ironiquement, comme le suggèrent Emmanuel Grimaud et Julien Wacquez dans Futurological

Vertigo (2023),  cela  devient un  champ  d’une  nouvelle  «  science  des  vertiges  »  ou 
vertigologie, projetant un futur vertigineux, tel que la fin de l’humanité ou des changements 
drastiques de dimensions.

Dans  “L’humanité,  c’est  quoi  ?”,  un  entretien  avec  Madeleine  Chapsal  pour  L’Express  (20 
octobre 1960), Claude Lévi-Strauss souligne que ces questions touchent à la nature même de 
l’existence en transformation. Il suggère que le monde de demain sera incertain, à l’image 
d’une science du vertige.



Quentin Boëton (alias ALT 236), vidéaste et compositeur français, explore le vertige artistique 
en pénétrant le labyrinthe de l’imaginaire dans les univers de science-fiction, horreur, fantasy, 
post-apocalyptique, psychédélisme, surréalisme et romantisme noir — un espace qu’il assimile 
souvent à un trou noir.

Black-hole | Trou Noir -experience
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Sir Roger Penrose, prix Nobel de physique (2020), montre à travers ses travaux sur les trous 
noirs et le Big Bang que l’histoire de l’univers commence avec la création, non sa fin. Il 
explique :  « On peut dire que l’histoire de l’Univers se répète indéfiniment. Cependant, il ne 
s’agit pas  d’un éternel ‘retour du même’. Les cycles du temps ne renvoient pas  à des 
séquences identiques. L’Univers ne se répète pas vraiment, même si sa structure peut sembler 
très similaire ; il se déploie avec des différences. »

De même, l’astrophysicienne américaine Andrea Ghez, également lauréate du prix Nobel 2020, 
précise : « Nous ne savons pas ce qu’il contient et n’en avons aucune idée. » Pour les artistes, 
le trou noir devient une métaphore d’un espace ou d’une situation inconnue dans le futur — 
entre un nouveau départ, une continuité ou un chaos potentiel.

Simone de Beauvoir, Jean-Paul Sartre et Alberto Giacometti, durant l’Occupation des années 
1940 et la guerre mondiale, explorent la responsabilité et la liberté humaines. Sartre, dans 
L’Être et le Néant (1943), affirme que l’homme est seul responsable de son existence : aucun 
Dieu, essence, destin ou nature n’impose sa vie ou sa pensée. Nier cela, c’est être de 
mauvaise foi.

Beauvoir,  dans  Le  Sang  des  Autres  (1945),  examine  les  conséquences  morales  et 
relationnelles de cette liberté extrême à travers l’histoire d’une jeune résistante, partagée 
entre responsabilité politique et engagement personnel.

L’artiste  contemporaine allemande Ursula  Kraft,  dans son exposition photographique  Trous 
NOIRS, explore l’intimité, le corps et notre rapport à l’espace-temps, au cosmos et à la Terre :
« Lorsque la première image scientifique d’un trou noir cosmique a été récemment capturée, 
cela  m’a  inspirée  à  donner  forme concrète  à  ce  construit  mental  hybride  dans  un  projet 
artistique — ‘Lost in Space.’ » Elle établit des analogies entre territoires physiques et 
psychologiques, utilisant le trou noir comme métaphore de perception, d’intériorité et 
d’inconnu.

Zoé Terouinard, journaliste indépendante spécialisée en art contemporain et pop culture, 
écrit que l’œuvre de Kelly Nunes, Black Hole Experience, immerge les visiteurs dans un trou 
noir — une expérience étrange mêlant science et ésotérisme.



Méghane Mathieu décrit Le Cri — ou Le 
Baiser— d’Edvard Munch comme une 
Création, fille du Vertige, un moment 
chargé de frissons, de plaisir, d’angoisse 
et de colère, évoquant un vertige profond.

Edvard Munch : 
la Création, fille du Vertige - Zone Critique’ Vampire, Creation, Daughter 

of Vertigo – Zone Critique, Vampire1985

© Fritz Lang, Metropolis , the Architecture, 1927 

Enfin, le dernier travail de Riccarda Montenero, Le Trou Noir, dérive de sa série 
photographique animée Vertige. Pour elle, le vertige naît de situations de surprise et de 
désorientation face à nos réalités présentes, toujours accompagné par l’instinct de 
conservation. Dans Le Trou Noir, elle aborde les guerres et autres situations 
vertigineuses de notre époque, qui effacent les règles essentielles de coexistence entre 
les peuples, dévorant la morale, la conscience et l’humanité elle-même.
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Women, children,  human rights  and respects,  gender  equalities,  ecological  issues,  climate 
changes,  eco-anxieties,  migrations  and  refugee  rights,  belongings,  plural  identities,  wars, 
corruptions, authoritarianisms, poverties, food insecurities, pandemics, health cares and care 
issues, global understandings, access to knowledges for all, respects for differences, LGBTQ+ 
rights, reproductive justices, securities and cybersecurities, freedoms of expressions, truths, 
presses and disseminations of scientific knowledges, global cooperations… etc.

VERTIGE!
- 2Tout2Rien,
The pieces with optical 
illusions by Peter Kogler 
are dizzying.

Les pièces avec illusions 
d'optique, par Peter Kogler ‘ 
donnent le vertige

Humanity has long been occupied with questioning, learning, doubting, and trying to 
understand its realities.

Futurologists, artists, and science fiction writers express their anxiety about this vertigo and 
create spaces for their own research, often described metaphorically as the Black Hole. The 
future may inspire, scare, or hurt us—it can feel unreachable and dark, provoking anxiety 
beyond present realities.

The future has increasingly become a matter of science fiction.

Within this perspective, the story and history of futurology as a discipline becomes a difficult 
task: anticipating all these harsh realities within a new spectrum of a future.

Ironically, as Emmanuel Grimaud and Julien Wacquez suggest in Futurological Vertigo (2023), 
this becomes the field of a new “science of vertigo,” or vertigology, projecting a dizzying future
—such as the end of humanity or drastic shifts in dimensions..

In  “L’humanité, c’est quoi?”, an interview with Madeleine Chapsal for  L’Express  (20 October 
1960), Claude Lévi-Strauss highlighted how such concerns touch the very nature of existence 
in transformation. He suggested that tomorrow’s world would be uncertain, akin to a science of 
vertigo.

Quentin Boëton (aka ALT 236), a French video artist and composer, explores artistic vertigo by 
entering  the  labyrinth  of  imagination  in  science  fiction,  horror,  fantasy,  post-apocalyptic, 
psychedelic, surrealist, and dark romantic universes—a space often likened by him to a Black 
Hole.



Anemoia Quentin Boëton
© ALT 236, -2024 SensCritique

Sir Roger Penrose, Nobel laureate in Physics (2020), demonstrates through his work on black 
holes and the Big Bang that the universe’s history begins with creation, not     its     end  .

He argues: “One can say that the history of the Universe repeats itself endlessly. However, 
this  is  not  an eternal  ‘return of  the same.’  The ‘cycles  of  time’  do not  refer  to  identical 
sequences. The Universe does not truly repeat, even if its structure may appear very similar; 
it unfolds with difference.”

Similarly, American astrophysicist Andrea Ghez, also a 2020 Nobel 
laureate, states: “We don’t know what [a black hole] contains, and 
we have no idea.”

For  the  artists,  the  black  hole  still  becomes  a  metaphor  for  an 
unknown future space or situation—in between a new beginning, a 
continuity or a potential chaos.

Léon Spilliaert, Vertige, l'escalier magique Vertigo | The 
Magic Staircase1908, ink and pencil on paper

Simone de Beauvoir, Jean-Paul Sartre, and Alberto Giacometti, during 
the 1940s Occupation and global war explored human responsibilities 
and freedom.

Sartre, in  Being and Nothingness  (1943), asserts that human beings 
are solely responsible for their existence: no God, essence, destiny, or 
nature imposes their life or their thought. To deny this is to be in bad 
faith.

Beauvoir,  in  The Blood of  Others  (1945),  examines the moral  and 
relational consequences of this extreme freedom through the story of 
a  young  female  resistante  torn  between  political  responsibility  and 
personal accountability.

Fondation Giacometti - Beauvoir, Sartre, Giacometti.
Vertiges de l'absolu, 2025



The artist Ursula Kraft, a contemporary German artist, in her photographic exhibition  Trous 
NOIRS, explores intimacy, the body, and our relationship to space-time, the cosmos, and the 
Earth : “When the first scientific image of a cosmic black hole was recently captured,”  she 
explains,  “it inspired me to give concrete form to this hybrid mental construct in an artistic 
project—‘Lost in Space.’” She draws analogies between physical and psychological territories, 
using the black hole as a metaphor for perception, interiority, and the unknown.

Analogy of the Black Hole by  | Analogie du trou noir par Ursula 
Kraft, 2022 , avialable @ www.artshebdomedias.com/article/
analogie-du-trou-   noir-par-ursula-kraft/

Zoé Terouinard, an independent journalist specializing in contemporary art and pop 
culture, writes that Kelly Nunes’ Black Hole Experience immerses visitors in a black hole—a 
strange experience blending science and esotericism.

Kelly Nunes Studio / The Black Hole Experience (BHX) est une 
expérience immersive mobile, présentée par Age of Union et 
conçue par Dax Dasilva et l’artiste Kelly Nunes. Elle s’inspire à 
la fois de la physique et des propriétés spirituelles des trous 
noirs. 2025, disponible sur : kellynunesstudio.com/black-hole-
experience    |   Kelly Nunes Studio /The Black Hole Experience 
(BHX) is a  mobile  immersive  experience  presented  by  Age 
of Union  and  conceived  by  Dax  Dasilva  and  artist  Kelly 
Nunes that draws inspiration from the physics and 
spiritual  properties  of  black  holes.  2025  avialable  @ 
https://kellynunesstudio.com/black-hole-experience

Méghane Mathieu describes Edvard Munch’s The Scream , or the 
baiser, as Creation, Daughter of Vertigo, a moment charged with 
shivers, pleasure, anxiety, and anger, evoking a profound 
vertigo.

Edvard Munch, Le baiser, 1897,
Oslo, Norvège, Munchmuseet

©Munch Museet



Finally, Riccarda Montenero’s latest work, The Black Hole, derives from her photographic 
animation series Vertigo. For her, vertigo arises from situations of surprise and disorientation 
in the face of our present realities, always accompanied by the instinct of self-preservation. 

In The Black Hole, she addresses wars and other vertiginous situations of our time that erase 
the essential rules of coexistence among peoples, devouring morality, consciousness, and 
humanity itself.
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